

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.  
Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

Año 14.

Mahón, jueves 20 Setiembre de 1894.

N.º 3.940

## SECCION POLITICA

### Sin Cortes

Aunque algunos periódicos creen que las Cortes reanudarán sus tareas á mediados de noviembre y que el gobierno se presentará al Parlamento sin modificación, nosotros opinamos en sentido contrario. Sagasta teme á las Cortes y sabe además que la mayoría no está dispuesta por más tiempo á soportar á determinados ministros; razones por las cuales la apertura del parlamento se retrasará todo lo posible y habrá crisis antes de la publicación del decreto de convocatoria.

En la legislatura próxima han de resolverse dos grandes problemas: el de los tratados de comercio y el de los presupuestos, y lo mismo Moret que Salvador están incapacitados para esta obra; por otra parte, ni López Domínguez merece la confianza del ejército, ni Pasquín la de la Marina, ni Aguilera es un ministro de la Gobernación viable, ni Ruiz Capdepón puede con la carga de la Justicia, demasiado pesada para sus débiles fuerzas, ni Becerra ha logrado calmar la profunda y peligrosa agitación que existe en las Antillas, ni Groizard es capaz de fomentar nada, ni el mismo Sagasta está para otra cosa que para cuidarse en su casita al amor de su familia.

Habrà por consiguiente crisis, crisis profunda que pudiera ser total, sin los amores que desde hace algún tiempo han despertado en altas regiones ministros complacientes que por todo pasan, y que mejor que gobernantes del país, débeseles llamar intendentes de la casa grande; pero con crisis honda ó sin crisis, lo que puede afirmarse es que las Cortes permanecerán cerradas hasta últimos de diciembre ó primeros de enero, y que su labor será en la próxima legislatura tan estéril como lo fué en la pasada.

No basta que las Cortes sean hechas á imagen y semejanza del gobierno que preside las elecciones, y por lo tanto que no sean la legítima representación de la voluntad nacional: antes bastaba con llevar mayorías dóciles y se representaba con cierto decoro la farsa del régimen parlamentario; hoy ni aun eso se hace: se tiene cerrado el Parlamento durante nueve ó diez meses del año, y después se piden autorizacio-

nes y bills de indemnidad; no se discuten, ó se discuten á la carrera los presupuestos; y aunque en la apariencia vivimos bajo el régimen constitucional y parlamentario, en realidad sufrimos las vergüenzas de un régimen absoluto y despótico, en el que unos cuantos ministros, en nombre de una *Debilidad* irresponsable, asumen el poder y lo ejercen sin respetos á nada y á nadie y sin cortapisas de ningún género.

Y para llegar á estas vergüenzas ha luchado España cerca de un siglo y han derramado sus hijos torrentes de sangre.

(El Mercantil Valenciano)

## SECCION DE NOTICIAS

### Carta de Madrid

Madrid 13 de septiembre de 1894.

Señor Director de EL MERCANTIL VALENCIANO.

El Sr. Sagasta ha hablado en Avila con un redactor de *El Liberal* y ha descubierto entre otras cosas muy nuevas, muy originales, muy peregrinas, que hace falta al país un proyecto de ley reformando la administración para que los empleados cumplan con sus deberes.

La verdad es que esto se está diciendo en España desde el año 30 del siglo que viene, con igual resultado. Pero el señor Sagasta no envejece, ni pasan días por él, y cuando se aprende una lección no es de los que la sueltan á tres tirones.

El estilo es el hombre. El Sr. Sagasta no sabe afirmar cosa ninguna, si no la afirma sin *ambages ni rodeos*. El Sr. Sagasta no sabe tratar cuestión alguna si no pone los puntos sobre las *ies*. El Sr. Sagasta es de los que tienen las *riendas del gobierno* y de los que saben conducir la *nave del Estado* y de los que colocan los *peones en el tablero de la política*. Está en punto á gramática y literatura en el año 54 y no puede pasar de esa fecha en materia de intelectualidad. El pobre se plantó y no hay quien le haga adelantar un paso.

Hay algo de indignificación personal para cada uno de sus gobernadores en tener por gobierno á un hombre así, que todavía dice, como se decía en *El Contemporáneo*, ALEA JACTA EST, como título de los mejores artículos.

No salgo de mi asombro. Está el siglo agonizando y todavía hay un señor que ejerce de momio la presidencia del Consejo de ministros y piensa presentar un proyecto de ley para hacer que los empleados cumplan sus deberes. ¡Habrà pillín!

Aun como no ha hablado de la campaña administrativa de Aguilera, de las ideas de Capdepón, de la austeridad en materia de ferrocarriles de Groizard, de la elegancia de Becerra, de los días de mar de Pasquín, de la bravura de López Domínguez, de la seriedad de Moret, de la independencia de Amós, de la buena fe de Gamazo, del tartamudeo de Maura, de la consecuencia de Canalejas, de la

buena fama de Romero Girón, de la integridad de Montero Ríos, del buen humor y del ingenio de Vega Armijo, de la temprana edad del marques de la Habana, del heroísmo de Martínez Campos.

Todo el mundo piensa en serio la sujeción de la administración pública, dejando á la industria particular, en competencia de baratura, el desempeño de las oficinas públicas, y nos sale ahora el Sr. Sagasta un estadista con el propósito de hacer cumplir á los empleados con sus deberes. ¡Habrà genio como éste, pasmo de los veteranos de la milicia nacional!

Todo ha progresado, hasta los carlistas; todo menos el jefe del partido liberal, que, á la cuenta, vuelve sus ojos á la Constitución del 12, recomendando á los españoles que sean buenos y pacíficos y justos, y á los empleados que cumplan sus deberes. ¿Cualos? ¿Los de cobrar la nómina?

Así como Roberto Robert había saltado de un lunes á un jueves sin tropezar con un garbanzo, en el ameno discurso del Sr. Sagasta se salta desde la administración peninsular á la de las Antillas, y desde las elecciones provinciales á la crisis, sin tropezar con una idea.

Con razón dijeron nuestros venerables abuelos que había gente que daba en la vitanda manía de pensar. Vitanda y muy vitanda debía ser para el Sr. Sagasta, por cuanto hace años que prescinde de ella y se dedica al dulce contemplar de las estrellas.

Ahora cópiese á continuación lo que dice el Sr. Sagasta, y se verá como no somos exagerados: «Que no habrá crisis para octubre, pero que podrá haberla»; «Que no abandona el gobierno el camino de las reformas antiillanas, pero que tal vez apete al patriotismo de todos para que no haya vencedores y vencidos»; «Que la situación del Tesoro no es tan apurado como suponen, pero que hacen falta grandes economías»; «Que una cosa es predicar y otra dar trigo»; «Que no por mucho madrugar amanece más temprano; etc., etc.

Tan admirables sentencias de buen gobierno no pueden menos de dejar pasmados á propios y extraños. Ahora nos lo explicamos todo; ahora comprendemos como en un país gobernado por el Sr. Sagasta se dan pretendientes como el general Borbón. Es el medio ambiente que cultiva y hace fructificar los grandes caracteres.

Broma aparte, es indudablemente una desdicha que una nación noble y heroica esté gobernada por quien enaltece el nombre de *Pifartos*...

M.

### Cosas del cha de Persia

El cha de Persia ha sido siempre un enemigo feroz de las carreras de caballos, tanto que en su última visita á Europa durante su estancia en París cuando la Exposición universal últimamente celebrada, al proponérsele varias veces asistiese al Grand Prix contestó:

—No, ya se que debe llegar un caballo antes que oro, y la verdad como me importa saber cual será el vencedor.

Nada tenía de particular esta antipatía por el *sport*, pero lo raro es que ahora con gran asombro de sus súbditos, ha empezado á organizar con gran afición carreras de caballos.

Tratándose de un despoita como es aquel señor, hay que sospechar que aquí hay gato encerrado.

Y efectivamente: he aquí las causas de ese cambio de aficiones, según lo ha contado el príncipe de Gales á un periodista inglés.

Hace algunos meses creó el cha un *Derby* para correrse caballos en Teheran.

Inmediatamente se inscribieron más de 300 caballos, de entre los cuales 27 pertenecían á las cuadras del soberano.

El cha empezó por hacer pagar una fuerte suma por cada inscripción, pero no fué eso cosa que alarmase á los propietarios de caballos que ambicionaban el premio.

Llegó por fin el día de las carreras y la concurrencia fué inmensa, llenando todo el Hipódromo persa, en cuyo sitio de honor presidió el espectáculo el cha y todos sus ministros.

Todo el mundo esperaba que el soberano regalaría una importante suma al propietario del caballo vencedor, pero el bueno del cha, después de deliberar con sus ministros, acordó lo que sigue:

«Que los caballos que no habían vencido en las carreras no eran acreedores naturalmente á ningún premio. Además, en cuanto á caballo vencedor tampoco debía recibirlo por haberse permitido superar á los caballos del soberano.

Item más, el caballo vencedor al obrar de este modo cometió una falta gravísima que debe ser castigada agregándolo á las caballerizas de su majestad persa.»

El propietario del caballo que venció en la carrera quedóse, como pueden figurarse nuestros lectores, con un palmo de narices.

En cambio el cha ha quedado muy satisfecho del espectáculo, y parece que trata de organizar carreras de caballos como las primeras que allí se han efectuado, cada fin de mes.

### Manifiesto del general Borbón

Los periódicos franceses lo han publicado íntegro, y dice así, en carta dirigida al príncipe de Valori:

«San Sebastián 1.º de setiembre de 1894.

Mi querido príncipe:

Al nombraros mi representante en Francia, afirmo nuevamente mis derechos.

El que durante treinta años ha combatido por el derecho y la justicia, quien ha defendido con su pluma y con su elocuencia la legitimidad siempre que fué preciso, da mayor brillo á la mía poniéndose á su servicio.

Regresad á Francia mi querido príncipe, para llevar la buena nueva.

Es buena, porque si no soy, como todos aquellos á cuya felicidad quiero consagrar mi vida, más que un simple mortal, como hijo de sesenta reyes, soy un príncipe; este es el eje alrededor del cual ha girado durante doce siglos la grandeza de la Francia, la seguridad de la patria francesa.

Los legitimistas se condolan de no tener un pretendiente legítimo al trono: yo lo soy.

Si han seguido á mi augusto primo don Carlos cuando no pretendía el trono, consecuentes consigo mismos, fieles á su honor, redoblarán su celo hoy que el derecho se encarna, no en una hipótesis, sino en un hecho real y vivo.



El mismo dilema que mi primo Carlos ha defendido noblemente durante el interregno real, puede aplicarse hoy á Francia.

*O el derecho tradicional ó la República.*

Cuanto á vos, mi querido príncipe vuestra voz continuará como antes, así lo espero, elevándose vibrante, pero cortés.

Continuad saludando á vuestros adversarios antes de combatirlos. En un siglo en que los reyes van camino del destierro, los proscritos reales se deben á la conservación de sus cruces y de sus espaldas.

Os deseo, mi querido príncipe, buen viaje, y os reitero mi profundo agradecimiento.

Vuestro,

FRANCISCO.

## El Lourdes inglés

No sabemos si debe atribuirse el fenómeno á la publicación de *Lourdes* ó á la polémica que suscitó en la prensa la aparición de la última novela de Zola: pero lo cierto es que desde hace algunos meses, las peregrinaciones á los manantiales de Santa Winifreda y las curaciones milagrosas son cada vez más frecuentes.

El manantial de Santa Winifreda, el Lourdes inglés, ó mejor dicho galo, está situado en el país de Gales, en el camino de Chester á Holyhead, próximo á la pequeña ciudad de Holywell (manantial santo), pero al contrario de Lourdes, que es de creación moderna, goza de su reputación de milagroso desde el siglo VII.

Holywell tiene su leyenda, que vamos á decir en pocas palabras.

Vivía en aquel país, en el siglo que dejamos mencionado, una hermosa joven llamada Winifreda, hija de un noble galo, cuyo nombre era Thewith y nieta de San Bruno. Este había fabricado una iglesia á cuyo servicio se consagró la joven.

Una mañana, cuando se dirigía al templo, vio á Casador, hijo del rey Aleu, quedando perdidamente enamorado de ella. La virtuosa joven rechazó con indignación las proposiciones del príncipe, y Casador, ebrio de furor, tirando de la espada la decapitó. La cabeza de la virtuosa joven rodó desde lo alto de la colina hasta el pie del altar donde arrodillados elevan los fieles sus preces al cielo.

En el mismo lugar donde se detuvo la cabeza de Winifreda surgió un manantial: es el manantial milagroso.

La Virgen no había muerto. Siguió el camino que había recorrido la cabeza, la recogió y la colocó sobre sus hombros. Una línea blanca en su cuello era lo único que indicaba la odiosa agresión de que había sido víctima.

Winifreda sobrevivió á este suceso quince años, y fué abadesa de Gwytherrim, donde murió en olor de santidad.

A partir de esta época, las peregrinaciones al manantial de Santa Winifreda fueron muy frecuentes: de todos los puntos del reino afluían los enfermos, y muchos regresaban curados, como lo atestiguan los numerosos exvotos que existen entre los muros de la capilla mandada construir encima del manantial en el siglo XV por Margarita, condesa de Richmond, madre del Rey Enrique VII.

Entre los peregrinos que acudieron á Holywell, se cuentan al conde Guillermo el Conquistador y á Jacobo II que, merced á la intervención de la Santa, tuvo la dicha de ver nacer un hijo, que deseaba ardentemente. En época muy reciente, Leopoldo I, rey de los belgas, y el cardenal Wisemen, visitaron el manantial de Holywell.

Desde hace algunas semanas, el número de peregrinos aumentó en tales proporciones, que es muy difícil encontrar alojamiento en Holywell. Los trenes llegan todos los días llenos de enfermos de los cuales, según testigos oculares, la mayor parte regresan curados.

Cítanse entre las curas milagrosas he-

chas recientemente, la de una dama que padecía de una hernia desde hacía catorce años; de un ciego que ha recobrado la vista de un ojo; de una muda á quien una sola inmersión en la piscina, ha vuelto el uso de la palabra; de dos jóvenes sordas que han recobrado el sentido del oído; de otra que llegó hace ocho días, apoyándose en dos muletas, y regresó haciéndolo únicamente en un bastón.

El obispo católico de Nottingham, monseñor Bagshawe, que fué á Holywell para poderse dar cuenta de las curaciones milagrosas realizadas por el agua del manantial de Santa Winifreda, afirma que son ciertas, y el padre Beanclerk las explica diciendo que la fe de los enfermos y las virtudes del agua bastan sin duda alguna á contribuir á la curación de las enfermedades; pero que ésta es debida principalmente á la intervención directa de Dios.

Sea lo que quiera, la verdad es que el manantial del país de Gales goza en estos momentos de gran popularidad, y el Hospicio construido en 1870 para acoger á los enfermos, se va á hacer mayor.

El manantial de Santa Winifreda pertenece al duque de Westminster, uno de los más ricos propietarios de la región que lo tiene alquilado por una módica cantidad á la municipalidad de Holywell.

## Á través de la Pampa

Los gauchos, pueblo semisalvaje de la América del Sur, gozan de completa independencia, siendo dueños indiscutibles del inmenso territorio comprendido entre el río de la Plata y las primeras colinas de los Andes.

Mestizo de español é indio, el gaucho pásase la vida en plena naturaleza, en medio de vastísimo jardín cubierto de palmeras corpulentas y engalanados por deslumbrantes flores. Todo el horizonte que abarca su mirada pertenece al feudo. No hay en el mundo comarca tan rica como aquella en que habita el centauro de las Pampas, en dulce atmósfera y bajo cielo siempre puro.

Los gauchos son hermosos. Ancho el pecho, fuertes los músculos, bien plantada la cabeza sobre robustas espaldas. Los hombres tienen voz bronca, las mujeres voz de falsete. De sus sentidos el más despierto es el de la vista, que atraviesa la obscuridad y la distancia. El autor de este *Diario de un viaje por las Pampas* que extractamos, declara haber visto como los gauchos contaban á distancia increíble el número de cabezas de un rebaño en movimiento.

Los gauchos que viven á la intemperie no tienen casa. Sus ranchos, construidos con ramas de árboles y barro, tienen miserable aspecto. El gaucho no vive en los ranchos más que durante el invierno; en cuanto los breves frios pasan, toda la familia emigra, huyendo de las pulgas y de las chinches que se enseñorean de sus miserias viviendas.

A los tres años empieza el gaucho á conocer el caballo y el lazo. Ensáyase entonces con las gallinas y los perros, llegando muy joven al más alto grado de destreza, y completa esta educación el arte de degollar y cocer un toro.

El gaucho es muy sobrio. Sólo hace una comida al día, consistente siempre en carne de vaca ó de buey. No come legumbres ni frutas, y desconoce en absoluto la agricultura.

El hijo de las Pampas es hospitalario, y con el corazón en la mano recibe á los extranjeros que llegan á sus dominios.

La pasión en ellos dominante es el juego. El *tabu* y el *monte* ocupan los días y semanas enteras y nunca se ponen á jugar sin tener á mano, preparados, grandes cuchillos con que castigar la menor fallería.

El desprecio á la muerte es una de las características del pueblo en que la defunción de un niño es celebrada con re-

gocijos, por la creencia de que se va al cielo.

## Las maniobras

Se comprende que Francia, Alemania, Rusia, Inglaterra y hasta Italia hagan grandes maniobras militares... ¡Pero que las haga Suiza! ¡Que las haga España! ¡Que las hiciera Portugal! Es este el colmo de lo extraordinariamente ridículo y cursi, es representar el desafortunado papel del que quiere y no puede.

Se comprende que esas grandes naciones—de las cuales no excluimos á Italia, no porque sea grande sino porque le han impuesto tal papel los compromisos con la triple alianza—realicen con sus ejércitos tremendos, inmensos, grandes maniobras militares. Es un ensayo necesario para una guerra posible. La organización nacional con el servicio obligatorio es una organización para la guerra. Pero aquí en España, como no hagamos la guerra con los batallones infantiles!

Aquí en España ningún enemigo nos amenaza. El lema de nuestra política internacional, más que la neutralidad, es el aislamiento de Europa. Con cuidadoso celo se nos tiene apartados de toda alianza doble ó triple del extranjero. Por no tener ambiciones no tenemos siquiera la legítima ambición de quedarnos con la parte que nos corresponde en el reparto de Marruecos. Nos abstenemos de todo, y por no disgustar á Andorra somos capaces de todos los sacrificios.

Y cuando esa es nuestra política, jugamos á los soldados, queriendo hacer en pequeño lo que los poderosos hacen en grande. Vale más, mucho más confesar nuestra pobreza y reducirnos á los recursos que tenemos, ó de lo contrario echar la casa por la ventana, con cambios al veinte y tanto por ciento, con papel moneda y sin oro.

¿Qué pólvora nueva vamos á ensayar en las maniobras, qué fusil vamos á introducir en el armamento europeo, qué plaza fuerte podemos oponer á una invasión extranjera? En Alemania, en cada maniobra aparece un novísimo instrumento de guerra. En España, vamos á combatir con el Riff con iguales armas de los moros, fuera el Mauser que no sabemos manejar.

Además: dado el estado de pobreza nacional, ¿podemos en conciencia despilfarrar gruesas cantidades en unas maniobras de dudosos resultados? En un país donde no se paga los maestros, ¿es justo que se gasten millares y millones, lo que sea, en pólvora? Por supuesto que las maniobras no tendrán otro resultado que asustar á los conejos y á las liebres en esta época de apertura de la caza. Asustarlos con pólvora en salvas.

Con la particularidad muy particular de que los soldados en otras naciones lo son durante algún tiempo, y puede ser provechosa adiestrarlos en el ejército de las armas. Pero aquí los soldados que van á las actuales maniobras serán licenciados en diciembre, y ya en reserva no se volverá á acordar de ellos el Estado más que si por acaso molestan en hacer un viaje á Melilla totalmente ocioso e inútil. ¿Para qué, pues; obligar á hacer maniobras á gentes que no han de volver á coger las armas en su vida?

Las maniobras con plan publicado y sabido de antemano; sin ninguna de las

sorpresas propias de la guerra, sin dejar nada á la iniciativa de los soldados y de los generales, son una de las más grandes farsas de los tiempos modernos.

¡Y pensar que mientras se hacen esas maniobras la agricultura camina más de prisa que nunca á la total ruina y los campos están yermos y las fábricas cerradas y toda nuestra industria en pavesas! ¡Y pensar que el mismo gobierno que ordena esos gastos sin provecho proclama el presupuesto de la paz de Castelar!...

LUIS MOROTE.

## Familia numerosa

Es la de William Hart, fabricante de lonas, para velamen de barco en Tollen-tran, cerca de Londres.

Cuenta hoy noventa y seis años, y ha tenido diez hijos, que viven, y que casados muy jóvenes, son abuelos en la actualidad; de modo que William Hart, es tatarabuelo, y tiene 10 hijos, 6 nietos, 95 bisnietos, y dos tataranietos, que suman en conjunto 168 descendientes.

El viejo Hart, se conserva fuerte, asistió al jubileo del Rey Jorge III en que faltó poco que muriese ahogado por el genio.

Aún recuerda muy bien, la traslación de Napoleón I á Santa Elena.

Lo más extraordinario en esa familia, es que todos son ricos y la fortuna ha salido de las manos de un solo hombre y del cáñamo que ha servido para hacer velas para buques.

## La boda de Castelar

Traducimos de *La Petite Gironde* que llegó ayer á Madrid, las siguientes líneas:

«Castelar se casa. Asegúrese que Castelar va á contraer matrimonio.»

Se cita el nombre de la novia, que es la hija del senador D. Martín Esteban, gran millonario.

Es viuda, condesa y guapa.»

## Crimen en Carcagente

Hoy ha sido tema preferente de todas las conversaciones el sangriento drama ocurrido ayer tarde en Carcagente, y en el que fueron protagonistas dos personas muy conocidas en aquella población y en Valencia por su parentesco una de ellas con uno de los discutidos diputados provinciales electos por el distrito de Al-cira-Alberique y la otra por su amistad con uno de los candidatos que han tomado más activa parte en dicha elección.

En el Gobierno civil, en los centros políticos y en los cafés se ha hablado mucho de lo ocurrido, lamentando todos que los apasionamientos políticos hayan sido causa del crimen perpetrado ayer tarde en Carcagente.

El Gobernador ha recibido esta tarde una comunicación de la benemérita de aquel pueblo dándole cuenta de lo ocurrido.

Nuestras noticias, y que hoy eran ya del dominio público, son éstas:

En el paseo de la Glorieta, inmediata á la estación del ferrocarril, se encontraba ayer tarde D. Isidoro Sanz Bellot, de 71 años de edad, y D. José Antonio Pérez, de 66 años, y comenzaron á discutir, según parece, acerca del resultado de las últimas elecciones, diciendo el señor Pérez á su contrario que el triunfo de su hijo era debido á *pucherazos* poco limpios.

De las palabras pasaron á las obras, propinándose algunos palos, y resultando el D. José Antonio Pérez con una herida de arma blanca en el vientre, cuya lesión fué calificada de pronóstico reservado por el médico de la población.

El juzgado instruyó anoche las primeras diligencias, habiéndose presentado el



agresor espontáneamente á las autoridades.

Al herido se le administraron anoche los últimos Sacramentos en vista de su grave estado, y continuaba la gravedad, hasta el punto que desconfían los médicos de salvarle.

MAHÓN

El diario electrófilo sigue cantando las excelencias del alumbrado eléctrico, y dice que de día en día aumentan las instalaciones en esta ciudad, escediendo ya en mucho á los cálculos más optimistas.

Aunque, á decir verdad no vemos por esas calles ese aumento de instalaciones, sabiendo que el diario de la calle del Bastión está perfectamente enterado de la marcha de la Eléctrica Mahonesa, hemos de suponer que será exacto el susodicho aumento por lo cual felicitamos á los accionistas de la Eléctrica, que pueden esperar fundadamente un considerable dividendo de beneficios al finalizar el presente ejercicio.

Después de dar tan fausta nueva, añada como coetilla el diario electrófilo: "Dicho sea con perdón de los directores del Cabildo municipal."

Qué tiene que ver el Cabildo municipal con el aumento de instalaciones eléctricas, ni con el favor que este sistema de alumbrado pueda merecer al público? Ha tomado algún acuerdo el Cabildo municipal para impedir el aumento de instalaciones particulares?

Lo que aquí hay de verdad en el fondo es que, apesar de todos los pesares, la Eléctrica vive no de las instalaciones particulares, ni del favor del público, sino á costa de los fondos municipales, y de un modo ó de otro se quiere atacar al Cabildo municipal, porque se sabe que no está dispuesto á favorecer los intereses de la Eléctrica perjudicando el interés general del municipio.

Con la luz sin rival, como llaman los eléctricos á la luz que interesa á sus bolsillos, los mahoneses que no poseemos acciones de gas ni de electricidad, en vez de ganar hemos perdido. Antes, con las antiguas luces de petróleo, las calles y plazas de Mahón estaban mejor alumbradas, pues que hoy se apaga el alumbrado público más temprano, y no hay luces guías en las noches oscuras, merced á que la luz sin rival es más cara, y el Ayuntamiento no quiere gastar en luz eléctrica más de lo que se gastaba en la mísera y despreciada luz petrolera.

Y sea esto dicho con perdón de los directores de la Eléctrica.

El dueño de los predios de San Antonio y Binisarmeña ha hecho publicar un anuncio prohibiendo en absoluto el paso por dichos predios, so pena de perseguir á los contraventores con arreglo al Código penal.

Dicho señor debiera en justicia haber exceptuado las sendas de la Mezquita y demás de servidumbre pública á que se hallan sugetos los expresados predios, y tener además presentes los artículos 1.º y 12.º de la Ley de 7 de mayo de 1880 que entre otras cosas dice así:

"Artículo 1.º Son del dominio nacional y uso público, sin perjuicio de los derechos que correspondan á los particulares: 1.º La zona marítimo-terrestre, que es el espacio de las costas ó fronteras marítimas del territorio español que baña el mar en su flujo y refluo, en donde son sensibles las mareas, y las mayores olas en los temporales en donde no lo sean.

Artículo 12.º El libre uso del mar litoral, ensenadas, radas, bahías y abras se entiende para navegar, pescar, embarcar y desembarcar, fondear y otros actos semejantes, si bien dentro de las prescripciones legales y reglas de policía que lo regulen. En el mismo caso se encuentra el uso público de las playas, que autoriza á todos con iguales restricciones para transitar por ellas, bañarse, tender y enjugar ropas y redes, varar, carenar y construir embarcaciones, bañar ganados y recoger conchas y mariscos.

A las primeras horas de esta mañana ha abandonado las aguas de nuestro puerto el vapor de guerra "Vulcano", dirigiéndose al de Ciudadela, para asuntos de servicio. Según noticias estará de regreso dentro de breves días.

Como verán nuestros lectores, en el anuncio que insertamos del Teatro Principal, se hacen preparativos para poner en escena el próximo domingo el drama de don Antonio Gil de Zárate, titulado "Guzmán el Bueno."

Deseamos un feliz éxito.

La sociedad "Menorquina" nos ha facilitado para su publicación el telegrama siguiente:

Palma 20. «Ciudad de Mahón» llegado sin novedad cinco madrugada.—Cabot.

SOCIEDADES

Casino El Isleño

Gran baile para el domingo próximo, en el cual y en uno de sus intermedios, se harán varios juegos de prestidigitación por un socio de dicho casino y una sorpresa por varios aficionados. A las 8 y media.—La empresa.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 19. De Marsella vapor «Cabo Quejós», capitán D. Juan Hacariay, con 31 trip. y carga general.

De Marsella vapor «Nuevo Estremadura», cap. D. Francisco Jaen, con 25 trip. y carga general.

Día 20.

De Barcelona y Alcudia vapor-correo Menorquin, cap. D. Bernardo Seguí, con 23 tripulantes, 51 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 19.

Para Ciudadela vapor de guerra «Vulcano», al mando del capitán de fragata Sr. D. Emilio Luanco, con 120 plazas.

Para Malgrat laud «Felipe» pat. Sebastian Arnau, con 5 trip. y lastre.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 21 Viernes

San Mateo apóstol y evangelista.

Sale el Sol á las 5'46.—Pónese á las 6'0. Luna: sale 11'51 N.—Pónese 1'42 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

La escuadra española.—El regreso de la Corte—Representante español en Marruecos—Terremoto en Argelia—Huelga—Otra derrota de los chinos.

Madrid 19-5'50t.

La escuadra zarpará mañana de San Sebastián con rumbo á Canarias.

El representante especial español sigue visitando la costa africana habiendo salido ayer de Melilla para Ceuta.

Es probable que la Corte regrese á Madrid el 1.º de Octubre.

Ha ocurrido un terremoto en Argelia sin que afortunadamente haya ocasionado víctimas.

Se agrava la huelga de cargadores en Port Said.

Los chinos han sufrido una nueva derrota naval en el norte de Corea perdiendo cuatro cruceros.

Descarrilamiento sin consecuencias.—Agitación popular—Meeting republicano.

Madrid 20, 11'20 m.

En la línea férrea de Córdoba á Málaga ha descarrilado un tren á causa de una rotura en la máquina. No han ocurrido desgracias.

Los despachos oficiales de Ultramar dicen que en Holguin ha habido agitación producida por el establecimiento de los inspectores de la riqueza oculta. Se ha restablecido la calma.

Las agrupaciones republicanas proyectan un meeting para

tratar de la conducta observada por sus candidatos en las últimas elecciones.

Lotería Nacional

(Urgente)

Madrid 20, 12'30 t.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

11979 Madrid.

Table with 3 columns of numbers: 23435, 5024, 1529; 22417, 24265, 15848; 16155, 10617, 3468; 8707, 22751

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 19, 4'20 t.

Table with 2 columns: Price per 100 and Value. Includes entries for interior, exterior, amortizable, Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, Acciones ferro-carril Francia, F. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Compañía Trasatlántica.

Empeños del Casino Mercantil Interior. Exterior. rs. vn. paga alista.

Junta local de Instrucción pública

El domingo próximo día 23 del actual á las 10 de la mañana tendrá lugar en el salón de sesiones de estas Casas Consistoriales la distribución de premios á los alumnos de las escuelas públicas de este distrito municipal que han sobresalido en los exámenes últimamente verificados.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 20 Septiembre 1894.—El Alcalde-presidente, S. Vinent.

TEATRO

Gran función para el domingo próximo día 23 del actual.

En atención á las distinguidas personas que lo han solicitado, se pondrá en escena el precioso drama en cuatro actos y en verso, original de D. Antonio Gil de Zárate, titulado:

Guzmán el Bueno

Con todo el aparato que su interesante argumento requiere.

Los precios de la localidad y entrada, regirán los mismos que los de la función anterior.—A las 8 y media.

CHASCARRILLOS

En el teatro:

—¿Ve usted ese tenor que canta de un modo tan admirable? Pues es sordo como un poste.

—Y siendo sordo cómo conoce cuando ha concluido de cantar?

—El director de orquesta le hace una seña.



# Anuncios.

## Ayuntamiento de Mahón

En virtud de lo acordado por el Ayuntamiento de mi presidencia en sesión de ayer, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día 1.º de Octubre próximo a las 12 de su mañana la subasta oral por el sistema de pujas a la llana para la venta de un caballo propiedad de la Beneficencia municipal el cual se hallará de manifiesto en el Hospital Civil.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de trescientas pesetas, y no se admitirá postura que no cubra dicha suma. Para hacer postura deberá constituirse un depósito en la Caja municipal de cincuenta pesetas, debiendo el rematante efectuar el pago en el acto de hacerse cargo del caballo, y perderá el depósito en el caso de no verificarlo en el término de tres días.

Mahón 19 Septiembre de 1894.—El Alcalde-presidente, Sebastián Vinent.

## COLEGIO

DE

## SANTO TOMÁS DE AQUINO

Además de la

### Instrucción primaria

en sus diversos grados y de las

### Conferencias de 2.ª enseñanza

hasta el Bachillerato, desde el 1.º de Octubre próximo se dará la

### Enseñanza comercial

que se dividirá en tres grupos, comprendiendo las asignaturas siguientes:

#### 1.º Grupo

Caligrafía—Gramática castellana—Aritmética.

#### 2.º Grupo

Geografía comercial—Aritmética, Álgebra elemental (hasta las ecuaciones de 2.º grado inclusive) y Geometría—Cálculo mercantil—Francés (primer curso).

#### 3.º grupo

Teneduría de libros por partida doble—Francés (segundo curso)—Nociones de Derecho mercantil y de Economía política.

### HORAS DE CLASE

Con objeto de facilitar el estudio de la Enseñanza Comercial a los jóvenes que están ocupados durante el día las horas de clase serán por la noche de siete a nueve.

Nota.—De doce a una del día hay clases de

### Caligrafía y letra de adorno

Y DE

### Dibujo en sus diferentes ramas

Calle San Roque n.º 18

## Aviso

Queda terminantemente prohibido el paso, sin permiso del dueño, por los predios San Antonio, Binisrmeña y Estancia de id. de este término municipal.

Los contraventores serán perseguidos con arreglo a lo que dispone el Código penal.

# PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

## Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCION, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICION.

VENTA: **D. Jaime Ferrer, Farmacéutico,** Castellón, 11. **AUTOR: DR. KLEIN, Escudillers, 82, BARCELONA**

# LA UNION

## COPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10 000 000 Francos
Reserva.	7 635 000 »
Primas a cobrar.	71 660 157 »
<b>Total.</b>	<b>89 295 157 »</b>

Capitales asegurados. 14.729 521 163 »  
Siniestros pagados. 133.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo del Colón, y calle Merced, 20, 22 y 24.

Director: D. E. Ges

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

# LA CATALANA

## Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

### Capital social 20.000.000 de reales

La Compañía ha satisfecho por 2751 siniestros, la importante cantidad de **4.195.868'86 pesetas**

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

## Cocinera

En el estanco de la calle Deyá informarán de quien necesita un cocinero ó cocinera debidamente enterada de cuanto a cocina pertenece.

## MANTILLAS

Se tiñen, planchan y arreglan, y se admiten encargos de flores artificiales y otras labores a precios económicos, en la misma casa de la Cuesta de Deyá, n.º 16, altos, Mahón.—Cármén Deyá.

Gran liquidación de trajes para niños, con pantalón corto, desde 4 ptas. traje hasta 15 pesetas. Portal de Mar, 4.

## Para vender

Un reloj-péndulo, antiguo, en muy buen estado, con su correspondiente caja de madera pintada. Informes: calle de San Juan n.º 5, Mahón.

Lo está la casa con huerto y sótano de la calle de Gracia n.º 5.

Para informes calle de la Infanta 72.

Lo está una casa en Villacarlos calle de Bellavista, esquina a la de la Fuente, n.º 36.

Informes en el mismo pueblo calle de la Iglesia n.º 12, ó bien en Mahón, Cos de Gracia n.º 59.

Junta ó por separado, lo están las casas recién construidas, situadas en Mahón, calle de San José núms. 65, 69, 73-75 y 77-79. Informarán: Cuesta de Deyá, 16.

Hay toda clase de herramientas y útiles para cualquier trabajo de albañilería. Todo está en buen estado y se dará por un precio muy cómodo por tener que ausentarse su dueño.

En esta imprenta informarán:

## Para alquilar

Lo estarán desde el día primero de Noviembre próximo los altos de la casa n.º 2 y 4 de la calle del Castillo.

También lo está el espacioso sótano de la misma, propio para fabricación de vinos. Informes en dicha calle, 06.

Lo está la casa calle del Castillo n.º 27 con muebles ó sin ellos. Informarán en la misma.

Lo está la casa calle de la Iglesia número 12. Informes, Arravaleta, 21.



## SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

### Para Alcudia y Barcelona

Limpio de fondos saldrá el próximo domingo 23 del actual a las 8 de la mañana el vapor

### NUEVO MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginarr. Admite carga y pasajeros a precios reducidos.

Despacho: Infanta, 24.

## F. Parés

### Enfermedades del estómago

Como Médico Especialista, después de una larga práctica en diversos países, trata con verdadero éxito los casos más graves. Así mismo todas las enfermedades crónicas y agudas que tengan relación con las *Nerviosas* y las diversas formas *Hísticas*.

Calle Moreras, 25, altos—Mahón.

Consulta también por correo.

# Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 a 1 ó por escrito

## Píldoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA** compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarlos:—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, Hugas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

## Cuanto padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangroí descarnar de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos:—Todos los principales farmacéuticos de España y América.